

Carmen Sarasúa (ed.), *Salarios que la ciudad paga al campo: las nodrizas de las inclusas en los siglos XVIII y XIX*, Alicante, Publicacions de la Universitat d'Alacant, 2021, 512 págs.

Reseña de acceso abierto distribuida bajo una [Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional \(CC-BY 4.0\)](#). / Open access review under a [Creative Commons Attribution 4.0 International License \(CC-BY 4.0\)](#).

DOI: <https://doi.org/10.24197/nnxmaw38>

Carmen Sarasúa es catedrática de Historia Económica de la Universitat Autònoma de Barcelona. La temática de esta relevante obra puede incluirse en una de sus principales líneas de investigación: el mercado español, la tasa de actividad y la estructura de la ocupación y su relación con el crecimiento económico entre los siglos XVIII y XIX. En líneas generales, esta obra analiza el trabajo de las mujeres en los siglos XVIII y XIX, centrándose en los salarios de las nodrizas en las inclusas y su impacto en la economía familiar. La investigación empleada por la autora constituye una metodología común para cartografiar las economías preindustriales en España, destacando la importancia del género y la pluriactividad en el estudio del trabajo. El estudio examina la procedencia de las nodrizas, sus salarios y la relación con la pobreza, además de comparar datos entre regiones para identificar desigualdades. Se basa en fuentes históricas diversas, como registros de salarios y respuestas a órdenes reales, lo que permite establecer comparaciones y tendencias salariales.

Los capítulos analizan diferentes regiones de España, destacando patrones comunes como los bajos salarios, la procedencia rural de las nodrizas y su contribución a las economías familiares. También son muy relevantes las importantes diferencias encontradas en la movilidad laboral y la gestión de las inclusas según el territorio.

El primer capítulo, además de explicar las preguntas, métodos y principales resultados del trabajo, aborda las mujeres que se dedicaron a trabajar como nodrizas. Del mismo modo, presenta la metodología y las fuentes utilizadas. Estas fuentes permiten conocer el origen de las nodrizas y profundizar en la organización de sus economías familiares.

El segundo capítulo, analiza el origen y la procedencia de las nodrizas, realizando un recorrido por la geografía española y presentan las características propias y singularidades de cada territorio, si bien comparten rasgos generales como los bajos salarios, las influencia de los cambios de precios en la oferta, la procedencia rural de un amplio número de estas

mujeres, o la contribución con su sueldo a las economías de sus hogares campesinos, con una actividad que les permitía ejercer otras ocupaciones, ya fuesen remuneradas o no. Zonas destacadas son: Galicia, Asturias, Cantabria, País Vasco, Navarra o Aragón. En cuanto a la regionalización existente, encontramos diferencias significativas, desde la diseminación por las localidades de la provincia para la inclusa de Navarra a la concentración en la capital para la de Zaragoza. Un factor determinante en la movilidad fue el salario, anotando nodrizas aragonesas en inclusas de Pamplona y Lleida.

El tercer apartado explica la estructura y dinámica de los sueldos percibidos, que los autores dividen entre sueldos nominales y sueldos reales. Los salarios de estas mujeres permiten realizar series y comparaciones al comprender el mismo concepto, ser únicamente monetarios y estar registrados en mensualidades. Distinguen dos tipos de salarios de trabajadoras no cualificadas: lactancia y destete, que serían similares para las de la ciudad y del campo. No obstante, entre las mismas habría diferencias dependiendo del servicio. Al igual que en otras regiones, estos salarios formaban una parte fundamental de las economías de los hogares jornaleros de pequeños artesanos o trabajadores industriales.

El cuarto aborda el complejo tema del funcionamiento y dinámica de la economía familiar. Podría pensarse que el impacto de estos salarios en las economías de los hogares era reducido, pero, la especialización del oficio y tener a cargo a más de un niño lo harían notable e incluso una parte significativa de la trayectoria laboral de estas mujeres. Se evidencia, además, unos bajos salarios y la procedencia rural de la mayoría de las nodrizas, cumpliéndose un principio de cercanía a la inclusa con comarcas especializadas que daban respuesta con esta actividad a sus escasas oportunidades laborales. Además, se añade el enfoque del prohijamiento como brazo de trabajo a estas economías. Y es en estas economías familiares donde se centran los estudios en Cataluña y Baleares. Anotan la necesidad de examinar los ingresos reales de las familias, contando a la pareja de trabajo y a los niños en el largo plazo. Los bajos sueldos fueron constantes y aunque los precios de comestibles determinaron la oferta, continuó siendo una salida laboral en los hogares campesinos, que además era compatible con otras tareas, ya fuesen remuneradas o no.

Finalmente, el último apartado es para explicar detenidamente los factores institucionales y características de los mercados de trabajo regionales que influyen en los salarios. De esta manera, se compara el salario femenino con el masculino, mostrando un decrecimiento entre el siglo XVIII y XIX y señala la creación de redes que evolucionaron y condicionaron sus

movimientos, influidas por la propia oferta. Sus salarios reales evolucionaron de forma más negativa en algunas zonas que en otras (por ejemplo, en Castilla), lo que no obstaculizó que supusieran un aporte a las economías domésticas. En cuanto a los salarios, evolucionaban con los precios para evitar la devolución de los niños creando verdaderas crisis en las instituciones y atrasos en pagos. Junto a ello, se distingue claramente entre quienes realizaron la actividad estacionalmente y quienes lo hicieron de forma estable encadenando períodos de lactancia y destete. Finalmente, se señala cómo el peso demográfico influye en los modelos, especialmente el de la ciudad de Valencia con el resto de la provincia. También, presenta los porcentajes que supondrían estos salarios al bienestar de las familias, siendo fundamentales para la supervivencia. Es muy destacable, por ejemplo, el caso de las islas Canarias, donde se presenta los datos sobre las profesiones de nodrizas externas y de conductoras, un oficio regulado que ocupó a mujeres, y también a algunos varones. Además, se analiza la concepción que estas mujeres tenían de su actividad.

En su parte final, el libro incluye cuatro apéndices con datos complementarios y una bibliografía detallada. El primero contiene informaciones sobre las Hurdes y el norte de Cáceres entre 1915-1925; el segundo, observamos una cronología en una tabla que recoge la provincia, localidad, año, fuente, localización y observaciones de 160 casas de expósitos, incluyendo las plazas de Orán y Ceuta; el tercero, aborda las 123 ordenanzas y reglamentos localizados entre 1700 y 1900 y el cuarto, finaliza con la serie de salarios de lactancia de todas las inclusas estudiadas. Además, hay que destacar de este libro la homogeneidad que presentan todos los mapas, elaborados con los mismos criterios, y la cuidada y extensa bibliografía citada. Por tanto, la obra cumple el objetivo de cartografiar las economías preindustriales a partir de los salarios de las nodrizas externas en un amplio territorio, con la capacidad de poner en relación las características generales y concretar las particularidades de cada región en su contexto, así como de avanzar en el conocimiento de cuestiones como los niños expósitos, los prohijamientos, la historia de las instituciones de beneficencia o los discursos de la ilustración. Por todo ello, la lectura de esta obra constituye un referente en el estudio del trabajo de las nodrizas, pues no solo analiza con un excelente rigor un tema que ha ocupado a la historiografía desde hace años, sino que abre nuevas líneas de investigación y constata la necesidad de una buena metodología para seguir ampliando y aportando nuevos enfoques investigativos. Además, es un buen estudio de los trabajos de las mujeres en la parte final de la Edad Moderna, tema que también debería ser de extrema

necesidad y obligación de estudio para los historiadores especializados en las mujeres, sociedad y economía de dicho periodo. A modo de conclusión, por lo tanto, este trabajo constituye una referencia esencial en el estudio del trabajo femenino en la historia de la edad moderna, aportando nuevas perspectivas de investigación sobre el papel de las mujeres en la economía preindustrial.

JUAN MARÍA GONZÁLEZ DE LA ROSA

<https://orcid.org/0009-0005-4618-441X>

Universidad Nacional de Educación a distancia UNED

jm.gonzalez@palma.uned.es